Semblanza Dr. Iván de Jesús Contreras Espinoza



El Dr. Iván de Jesús Contreras Espinoza es Licenciado en Administración de Empresas (UABC, EGEL Sobresaliente), Maestro en Educación con opción en Desarrollo Organizacional (CETYS Universidad, Mérito escolar) y Doctor en Educación con énfasis en Gestión Educativa (CETYS Universidad, Mérito escolar y mención honorífica). Es un académico con amplia trayectoria en docencia universitaria y gestión educativa. Ha impartido cursos tanto en licenciatura como en posgrado, formando parte de la planta docente de la Universidad Autónoma de Baja California (UABC) desde 2018. Su experiencia docente abarca 40 cursos desde educación media superior hasta programas de Licenciatura en Ciencias de la Educación y posgrados, donde destaca por su compromiso con la calidad académica y la formación integral de sus estudiantes. Además, ha participado en el diseño curricular y la evaluación educativa, contribuyendo a la elaboración y actualización de programas de estudio a nivel licenciatura (Plan 2022-2) e implementando estrategias de mejora continua en los procesos formativos. Esta combinación de práctica docente y diseño pedagógico refleja una perspectiva integradora orientada a la excelencia educativa.

Participación en investigación y productividad académica

En el ámbito de la investigación, el Dr. Contreras posee una consistente productividad y activa colaboración en proyectos académicos. Es miembro del Cuerpo Académico Consolidado "Tecnologías de la Información y Comunicación en Educación" de la UABC, lo que evidencia su trabajo colegiado y colaborativo en líneas de investigación actuales. Ha liderado cuatro proyectos de investigación como investigador principal y cinco participando como investigador asociado, abordando temas como la inclusión digital, la inserción laboral de egresados y la innovación educativa. Sus esfuerzos han resultado en 21 publicaciones académicas – incluyendo libros, capítulos de libro y artículos en revistas arbitradas de alcance nacional e internacional – que difunden conocimiento aplicado a la mejora educativa. Asimismo, su capacidad analítica y rigor metodológico lo han llevado a fungir 12 veces como evaluador en el campo científico: es revisor en revistas especializadas, por ejemplo, forma parte del comité de revisores de la Revista Electrónica de Investigación Educativa (REDIE) de la UABC y en la dictaminación de trabajos para convocatorias académicas de reconocimiento docente (perfil PRODEP). De igual modo, ha participado en 20 congresos nacionales e internacionales, presentando ponencias y estableciendo redes interdisciplinarias, lo que demuestra su compromiso con la divulgación del conocimiento y la vinculación con la comunidad académica global. Ha dirigido ocho tesis de maestría, 15 sinodalías de licenciatura, maestría y doctorado.

Liderazgo institucional y gestión académica

El Dr. Contreras ha ejercido un liderazgo institucional destacado, sumando responsabilidades de gestión y participación en cuerpos colegiados universitarios. Actualmente se desempeña como Profesor Investigador de Tiempo Completo en la Facultad de Ciencias Administrativas y Sociales (FCAyS) de la UABC, donde de 2023 a 2025 fue responsable del Área de Planeación y Seguimiento, y actualmente funge como Coordinador de Formación Profesional de dicha facultad. En estos roles, impulsa iniciativas para fortalecer la calidad de la enseñanza y la integración de competencias profesionales en los planes de estudio. Anteriormente, por casi una década fue Administrador del Instituto de Investigación y Desarrollo Educativo (IIDE) de la UABC, adquiriendo amplia experiencia en la coordinación de proyectos estratégicos, planeación institucional y seguimiento de programas Adicionalmente, ha liderado y coordinado más de 30 eventos académicos de diversa índole - desde semanas académicas y coloquios de investigación hasta exposiciones profesionales – fomentando la actualización docente y el intercambio de experiencias. Su participación en comités universitarios es igualmente notable: es miembro del Comité de Estudios de Posgrado y del Núcleo académico de la Maestría en Educación y ha contribuido en los Grupos Técnicos de Planeación y Seguimiento al PDI-UABC, enfocados a la planeación y mejora institucional, incluyendo la reformulación del modelo educativo de la UABC. Estas contribuciones evidencian su capacidad de gestión académica, trabajo en equipo interdisciplinario y visión estratégica para la innovación curricular y organizacional.

Perfil profesional y reconocimientos

El Dr. Contreras ha consolidado un perfil académico caracterizado por la calidad y la responsabilidad institucional. Cuenta con el Perfil Deseable PRODEP, distinción otorgada por la Secretaría de Educación Pública de México que avala su desempeño ejemplar como profesor-investigador (periodo 2025-2027). Asimismo, es miembro del Sistema Nacional de Investigadores (SNI) del CONACYT, con la distinción de Candidato a Investigador Nacional, lo que subraya la relevancia de su producción científica a nivel nacional. Ha obtenido reconocimientos por sus trabajos de investigación y trayectoria académica, reflejados en premios y menciones honoríficas relacionados con sus estudios sobre educación y empleo, por ejemplo, la obtención de Mención honorífica en el 6º Concurso de Investigaciones sobre la relación Educación y Trabajo "Aníbal Redondo" por la tesis "Proceso de inserción laboral y empleabilidad de egresados de la Licenciatura en Ciencias de la Educación de la FCAYS de la UABC, Campus Ensenada", distinción otorgada por La Fundación UOCRA y su sello editorial, Aulas y Andamios, junto a la Organización de Estados Iberoamericanos (OEI), el Consejo Latinoamericano de Ciencias Sociales (CLACSO). En el plano de difusión académica, su rol como evaluador en revistas científicas y comités editoriales refuerza su prestigio profesional, al igual que su continua participación en congresos y redes académicas, donde comparte resultados de investigación y buenas prácticas educativas. Todo ello habla de un académico comprometido con la innovación educativa y la excelencia en la educación superior.

Gracias a esta trayectoria, el Dr. Contreras puede aportar de manera significativa al fortalecimiento académico y al trabajo colaborativo dentro de la universidad. Su experiencia integra docencia de calidad, investigación aplicada y gestión visionaria, de forma coherente con los objetivos de fortalecer la calidad académica, promover el trabajo interdisciplinario y consolidar la vinculación institucional. Su compromiso con la formación integral, la investigación aplicada y la innovación educativa lo posicionan como un académico con la experiencia y visión necesarias para contribuir significativamente a las funciones sustantivas de la facultad.